

Schlussbemerkung

Die Projekte der Phase V 2009/2010 des F+E-Vorhabens „Kooperative Entwicklung wirtschaftlicher Anwendungen für Umwelt, Verkehr und benachbarte Bereiche in neuen Verwaltungsstrukturen“ (KEWA) zeichnen sich durch eine hohe Komplexität sowie einen großen Umfang aus und können im Rahmen dieser Dokumentation nur in verkürzter Form dargestellt werden. Die jeweiligen Autoren der Beiträge sind daher gerne bereit, weitergehende Informationen zur Verfügung zu stellen.

Besondere Anerkennung verdienen die Autoren der verschiedenen Beiträge dieses Berichts sowie die Herren Weidemann (KIT/IAI), Dr. Barnikel (MPS) und Schultze (DZBW), welche die Herausgeber bei der Erstellung des Abschlussberichts und beim Lektorat fachkundig und engagiert unterstützten.

Als das Vorhaben GLOBUS (Globale Umweltsachdaten) im Jahr 1994 in Angriff genommen wurde, ließ sich kaum erahnen, auf welch großes Interesse das gemeinsame Vorgehen stoßen würde. Dies setzte sich ab 2000 im Vorhaben AJA (Anwendung Java-basierter Lösungen) fort. Eine weitere Dynamik entwickelte ab 2005 das Vorhaben KEWA. Die beachtliche Zahl von Partnern, die sich mittlerweile an diesem Vorhaben beteiligen, zeigt dessen herausragende Bedeutung. Sie wird durch den Erfolg der bislang erzielten Ergebnisse bestätigt.

Nachdem KEWA V im Zeitraum von Juli 2009 bis Juni 2010 bearbeitet wurde, schließt sich nun unmittelbar die Projektphase VI an, deren Abschluss im Juni 2011 vorgesehen ist. Die im Ausblick des vorliegenden Berichts genannten Punkte sind beispielhaft für die in KEWA VI geplanten Aktivitäten.

Die Herausgeber der Dokumentation über die KEWA-Phase V bedanken sich herzlich bei allen Partnern mit ihren Teams für die fachlich und persönlich ausgezeichnete Zusammenarbeit.

Neue Partner aus den Bereichen Verwaltung, Wissenschaft und Wirtschaft sind in der KEWA-Kooperation jederzeit herzlich willkommen.

R. Mayer-Föll, R. Ebel, W. Geiger